

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
" EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚMERO SUELTO . . . 5 CÉNTS.
D. ATRASADO . . . 10

DE PARÍS A VENECIA

Don Carlos, íntimo

A las doce de la noche del 22 de Octubre llegué a Venecia. Al día siguiente, después haberme dado un chapuzón en una especie de tina que servía a Silvio Péllico cuando se refugiaba en el hotel de Luna, según dice una placa conmemorativa de aquel establecimiento, donde fui a parar con mis cansados huesos, salí a enterarme del movimiento carlista en la ciudad.

Había yo llevado una carta de recomendación para un señor Baccovich, representante y corresponsal del periódico *The Roman Herald* en Venecia; y aunque este señor Baccovich tiene una terrible nariz de rabano, me regocijaba la idea de tener un compañero en aquella latitud, que no sé cuál es.

Presentado al Sr. Baccovich, tomamos un primer vermouth, que pagué, por delicadeza; en seguida tomamos un segundo vermouth, que también pagué, porque el señor Baccovich no hacía la menor alusión a sacar dinero; por último, tomamos un tercer vermouth, que pagué igualmente, por costumbre. El Sr. Baccovich parecía dispuesto a tomarse todo el vermouth de Turín. También parecía que me daba las gracias por mi terrible nariz de rabano. Creo que si me hubiera quedado en Turín, aún estaría pagándole vermouths.

Ya alegrillo y comunicativo, el Sr. Baccovich me confió en secreto, que no sólo era representante y corresponsal del periódico *The Roman Herald*, sino que, además, ejercía de ciceroni y hacía recados. La ingrata y complicada condición de periodista hubiéramos sumido en un mar de psicologías y cavilaciones, si no hubiera recordado mi propósito de ver en seguida al señor cónsul de España.

Porque—decíame a mí mismo, mientras el representante del *Herald* me llevaba el paraguas y unas botas que compré en el camino—¿quién mejor que el señor cónsul podrá enterarme de las idas y venidas de los carlistas en Venecia?

Grande fue mi sorpresa al notar que en el Consulado de España no se había más que italiano. ¿Cómo así? Un caballero que salió a mi encuentro tuvo la bondad de explicarme que aquella casa, con el escudo de España, en sitio muy visible, era y no era el Consulado. En estos días—añadió dicho señor—el Consulado está detrás.

No lo entendí; pero me determiné a rondar la manzana de casas, con el representante del *Herald*, que estaba por allí cerca, esperándome en un puente, cuyo fantástico nombre no recuerdo, aunque bien pudiera ser el puente donde Cristo dió las tres voces.

Ya en el Consulado, que, efectivamente estaba por detrás de la casa del escudo, fui introducido, por una espantosa anciana, a la estancia del señor cónsul.

Saludé, me incliné, volví a saludar, volví a inclinarme, y como el señor cónsul, que escribía en aquel momento, no me contestaba ni me ofrecía asiento, ni daba señales de vida, deduje que, efectivamente, estaba yo en territorio de la patria... Resolví echarle un discurso, enumerando mis títulos a la consideración pública: el señor cónsul levantó la cabeza, me oyó, y... me dijo en italiano que no sabía español.

¿Qué oír! ¿Un cónsul de España que no sabe español? ¡Raros y truenos! Me indigné tanto, que a mis veces acudí la anciana con los zorros de quitar el polvo, y en seguida Baccovich, que me había oído desde el puente donde Cristo dió las tres voces.

Gracias al concurso de este joven de lenguas, todo quedó explicado: el cónsul de España sí habla español; pero el cónsul no estaba allí, sino en Bolonia, de donde volverá a mediados de este mes. En el interin, aquel señor, que es italiano, hace de cónsul de España, y no sabe nada de nada...

Bien. Fracasado este primer empeño, no había más remedio que esperar, tomando vermouth con Baccovich, hora conveniente para presentarme en el palacio de Loredán.

Fué a las once de aquella mañana cuando entré en la morada de D. Carlos de Borbón. Su secretario particular, el señor Sacanel, caballero tan respetable como afectuoso y simpático, me recibió en una estancia amplia, con hermosas vistas al gran Canal. Le expresé el objeto de mi visita, y crep que es-

tuve grandilocuente, porque noté que el señor Sacanel me oía con gran complacencia. Quedamos en que él tendría la bondad de anunciarme al Señor, de exponerle mis argumentos y de recomendar mi petición, aun que dudando del éxito, porque el Señor se había negado a hablar de política con varios periodistas franceses e italianos, que solicitaron de él una entrevista.

A las cinco de la tarde me llevaron a mi cuarto de Silvio Péllico la carta, que ya conoce el lector, en la que el Sr. Sacanel me anunció que el Señor me recibiría a las seis y media de la tarde.

La leyenda es una cosa y la realidad de la vida humana es otra cosa muy distinta. La leyenda me había enseñado un don Carlos absolutamente abominable. Don Carlos, tal cual es, resulta otra personalidad.

Para quien no me conozca, debo advertir que en esta apreciación mía no entra mucho ni poco el recuerdo de la caballerosa acogida que me dispensó don Carlos. No soy de los periodistas que agradecen que se les reciba bien, porque estoy seguro de que los actos de mi vida pública y privada me dan el más completo derecho a ser bien recibido por cualquier persona, por muy alto que esté. Si debo agradecer, agradezco a don Carlos, que, conociendo mis ideas políticas—puesto que repetidas veces me dijo que leía todos los periódicos de Madrid,—me recibiese con espíritu amplio y comunicativo, a la vez que poniendo en sus manifestaciones exquisita atención de no decir cosa alguna que pudiera mortificar las ideas y los sentimientos de este periódico.

Muy bien conservado, llevando con viveza la cincuentena, derecho y fuerte, locuz y ameno, D. Carlos, cuyas energías de carácter se revelan en sus ojos, que miran de frente, sin dureza, pero con obstinación e intensidad, parecería mucho más joven que es si quisiera ocultar algunas grisáceas hebras que platean a trechos su emarfanada y copiosa barba de soldado germano.

Lo que me chocó más en D. Carlos es que parece un iluminado cuando habla de la regeneración de España. No la cree obra fácil ni breve, sino ardua labor que ha de llevarse a cabo con mil dificultades, con incansable constancia, con terribles peligros, porque hay que barrerle todo; labor magna y espinosa, que no gozará quien la haga, pero que gozarán los que vengán atrás en busca de patria; labor a la cual piensa el dedicar lo que le quede de vida...

Al hablarme de este modo recordaba, verdaderamente emocionado, con emoción que compartía su señora, cuyo hermoso semblante, de una gran dignidad, y de bondad inefable, radiaba de esperanza, las tristezas y amarguras de España en Cuba, la nota naval de Santiago, donde nuestros barcos sirvieron de blanco a ejercicios de tiro, el tratado de París, el repatriado harapiento, famélico y resignado... todo nuestro horror nacional en la historia contemporánea; y fustigaba, hasta hacerle sangre, a los politicistas del Congreso, la política sin ideal, la administración pésima, el impulsar a la venalidad no retribuyendo mercedemente los puestos y haciéndolos tornadizos e inestables; y terminaba, en fin, con el estribillo de que hay que barrerle todo.

A juicio de D. Carlos, España, la mayoría de España, escéptica, indiferente, carece totalmente de patriotismo y por falta de patriotismo muere. Habla, a lo presidente Káiser, de la falta de sentimientos religiosos y patrióticos. «Sin Dios y sin patria no va una nación a ninguna parte. Pocos españoles son capaces de sacrificarse... Muchos no se sacrifican por temor al ridículo... Para la obra que preparo hay que contar ante todo, como principal factor, con la distribución de puestos. Esto es cómodo pero es triste... ¡Ah! ¿Cómo han conseguido falsear la característica de esta nación tan noble, tan valerosa, tan grande por todos conceptos...!»

Excepción hecha de la cuestión religiosa, en la que tiene inabordable intransigencia, que aplaudo, en todo lo demás que no debo transcribir, hablaba D. Carlos el lenguaje de la Libertad y de la Democracia; no expresaba vulgaridades, con gesto autoritario; a lo duque de Orleans, sino que hablaba como puritano, como un P. que creyera en Dios y que expusiera un programa político desde la

cátedra sagrada, creyendo que sólo Dios puede hacer el milagro de restaurar el prestigio y las virtudes de la patria, tan combatida y maltrata.

Como no tengo más partido político que el partido de la verdad; como no hay poder humano que me obligue a decir lo que no creo y siento, salí disgustado del palacio de Loredán, a donde fui con la pluma de las vivisecciones oculta en el ramillete de la corbata... y luego, al desembocar en el gran canal veneciano, mi disgusto subió de punto, porque eché de ver que debía a D. Carlos aunque involuntariamente por su parte, el más grande servicio que he recibido en mi vida, y del cual hablaré mañana.

LUIS BONAFoux.

CRÓNICAS TEATRALES

Mariana

Es el más convencional, el más falso de los dramas de Echegaray. Cuadro de composición, amanerado, jamás preside en él la razón, ni la lógica encadena los sucesos.

Todo lo que ocurre en *Mariana*, ocurre porque el autor quiere que ocurra. La acción es mecánica.

Una mujer histérica, tras a todos los personajes revueltos, haciéndolos bailar de corolla.

Daniel es un enamorado vulgar, Don Joaquín un buen señor dispuesto siempre a somonear, Don Castulo, un latero, y el Sr. de Artega un Ojelo de guardarrropia.

Don José Echegaray me merece siempre gran respeto; no me meto en mis apreciaciones en harina crítica, ni quiero restar prestigios al éxito de *Mariana*, no; mi charla en estas crónicas no para de impresiones personales.

Pocos días después del estreno de *Mariana* asistí al Español, y del teatro salí como chico con zapatos nuevos.

Mariana me había parecido una obra teatral de grandes vuelos.

El reparto era archi-superior. María Guerrero, para quien había escrito Echegaray la obra, interpretaba a Mariana, el inolvidable Mario, el Don Joaquín, Don Pablo Artega, Miguel Cepillo, Don Castulo Balaguer, y a Daniel, Emilio Thuiller.

La labor exquisita de tan notables artistas servía de hoja de parra a los defectos de la obra.

Se admira un Palacio recién terminado, donde la industria moderna consigue se confunda el mármol con la escaloya y el cartón piedra moldeado con bajos relieves de mucho mérito.

El tiempo no tarda en presentar abolladuras y desconchones, que delatan la imitación.

Igual ocurre con las obras literarias falsas en que se sustituye a los hombres, por muñecos de resortes.

El talento de Echegaray deslumbraba, pero el tiempo no tarda en dejar las mismas huellas que en la escaloya y el cartón piedra.

No podíamos anoche sustraernos a los recientes triunfos que en el Principal obtuvieron *Magda* y *Comé le foglie*; *Sudherman* y *Giocosa*, no emplean la escaloya, tallan en mármol, y al mármol no le injuria el tiempo.

La ejecución de *Mariana*, esmerada. Los artistas hacen esfuerzos para agradar, dignos de estimación, por lo que los tributamos nuestro sincero aplauso.

La hora avanzada en que termina el espectáculo nos impide hablar del fin de fiesta.

DESDE PARÍS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Batalla en el Santo Sepulcro.

Faltan detalles, pero se sabe positivamente que los frailes franciscanos y los monjes de la iglesia ortodoxa han reñido en Jerusalén, dentro del gran templo del Santo Sepulcro.

Por que ha sido esta riña? Parece que por detalle de jurisdicción, por si en esta ó en la otra parte del templo son dueños los católi-

cos romanos ó los ortodoxos ruso-griegos. Han sido heridos gravemente cinco franciscanos. Es probable que también hayan sido heridos algunos griegos.

Con este motivo algunos periódicos alemanes observan que Francia puede pedir una indemnización como protectora de los católicos romanos en Oriente; y que en este caso estará obligada a pagar la indemnización a la nación protectora de los cristianos ortodoxos griegos, que es Rusia.

Este juicio es de un maquinismo harto cándido. Sin duda han hecho mal en venir a las manos los religiosos de una y otra Iglesia; pero el incidente no tiene suficiente importancia para hacer que en él vengán a mezclarse los gobiernos de naciones amigas.

Presidente enjaulado

Entre las noticias estrambóticas que suelen venir de Nueva-York, no hemos visto ninguna menos creíble que la siguiente.

Se dice que el actual presidente de la República de Colombia, temeroso de que su predecesor sirva de jefe a una revolución en perspectiva, no ha encontrado mejor sistema de seguridad que coger a dicho predecesor, meterlo en una jaula y consignarlo así a las remotas tierras del Cauca.

Algún periódico parisiense ha comentado esta noticia diciendo que la jaula en cuestión debe conservarse después del viaje, como un objeto histórico, en su clase.

Y nosotros añadiremos que esa jaula debe unirse a la famosa en que Don Quijote volvió encantado—por obra del barbero y el cura—hasta su pueblo. Ambas jaulas parecen hechas en la misma fábrica fantástica.

Español asesinado y español asesino.

Acaba de cometerse en Narbona un crimen de que es autor un español José Do many (tal vez no esté bien escrito este apellido) y víctima una joven de veintitres años, Angela Pérez.

El interfecto—estilo de la curia—tiene también veintitres años. Antes de ahora fue condenado en esta misma ciudad de Narbona, a un mes de prisión por un delito de que le denunció dicha Angela. Se supone que la venganza ha sido el móvil de ese desgraciado. Bien se puede pensar, sin embargo, que en ese acto criminal por algo han entrado los celos. En efecto: Angela fué amante de José. Y aunque la vida de esta joven no era propicia para un amor durable, según dicen claramente en Narbona, esto no es un obstáculo insuperable para las pasiones amorosas.

La víctima cayó herida de una puñalada en el corazón, a las siete de la tarde y al salir de su casa, El asesino huyó; pero seguramente caerá en poder de la justicia.

Amenazas de huelga

No sabemos a qué atenernos. Parecía jurado el peligro, y ahora vuelve a presentarse éste, más amenazador que antes. La huelga general de mineros parece decidida, en vista de que el gobierno francés no accedió a la petición de los trabajadores de las minas. Sobre todo los mineros exigen la jornada de ocho horas; y esto inmediatamente. Y luego exigen que el proyecto de ley sobre retiro de los obreros viejos síe la pensión en dos francos diarios.

La verdad es que el gobierno se halla en grave conflicto. Por lo que toca a los intereses del país es indudable que toda Francia puede sufrir grandes perjuicios por la huelga, a causa de la subida del carbón, que ya se anuncia con probabilidad de precios fantásticos. Y por lo que hace a la política, cerca ya de las elecciones generales, la actitud de los trabajadores puede modificar la mayoría parlamentaria, es decir puede determinar un cambio de gobierno. Tal vez en el fondo la cuestión es predominantemente política. Por esto cambia con tanta rapidez, de un día a otro.

Para poder apreciar el problema minero en todos sus detalles sería necesario estudiar no sólo las reivindicaciones obreras sino las diferentes aspiraciones socialistas. Es decir, que no obstante la unión, que tantas veces se ha dado por definitiva, de los partidos socialistas obreros, la división existe, para uno de estos partidos, precisamente el que tiene mayoría en el departamento, del Norte—la gran región minera—deses la

caída del actual ministro de Comercio y socialista de un partido distinto. Es siempre la cuestión el *quedismo*, de Guesde, que los socialistas obreros españoles conocen bien y que, por lo demás en España no interesa gran cosa.

París, 8 de Noviembre 1901.

LECTURAS LIGERAS

LA GASOLINA EN LA NAVIGACIÓN

El mayor yate del mundo accionado por un motor de gasolina, es seguramente, el «Lady Francis», buque americano construido para la navegación de cabotaje, de 30 toneladas de desplazamiento.

El buque está provisto de dos hélices, movidas cada una de ellas por una máquina de gasolina de 30 caballos, que desarrolla una velocidad media de 18,12 kilómetros por hora, ó sean 10 nudos.

El depósito de gasolina es lo bastante capaz para dotar al buque de un radio de acción de 1.850 kilómetros.

Las máquinas son de cuatro cilindros, y para ponerlas en marcha se utiliza la explosión de una carga de pólvora, lo cual constituye un modo verdaderamente original de conseguir tal resultado.

Los gases procedentes de la combustión de la gasolina se escapan por bajo de la línea de flotación, y de esta suerte quedan suprimidos los desagradables efectos que en el olfato produce el uso de aquella sustancia combustible.

LAS AHLAJAS DE UNA ACTRIZ

Hoy las actrices extranjeras son las que poseen, además de una gran fortuna, las alhajas más preciadas y los trajes de más valor.

La célebre trágica Sarah Bernhart invierte en trajes solamente más de dos millones de pesetas anualmente.

Los gustos y rarezas de esta actriz, cada día son más extravagantes y más costosos.

Posee, entre los objetos de su tocador, una polvorera figurando una calavera, de oro cuajada de brillantes y piedras preciosas. Tiene un largo abrigo de teatro hecho con diminutas pieles de ratón de las Indias, y por último, el manto que saca en *Hamlet* es de un valor incalculable, pues está cubierto de oro y piedras finas.

NOTA CÓMICA

En la prevención:
—¿Quién estaba presente cuando le pegaron a usted?
—Yo, señor delegado.

Francia y Turquía

París, 9.

NOTA DEL GOBIERNO FRANCÉS

La nota que el gobierno francés ha enviado a las potencias europeas las medidas que acaba de tomar.

Declara que Francia no se propone realizar ninguna conquista y añade que se ha visto obligada a adoptar estas medidas en vista de la actitud de la Sublime Puerta, que tomaba por debilidad la moderación del gabinete y se negaba repetidamente a dar satisfacción a las demandas francesas.

Por esto se ha visto obligado a realizar esa demostración naval, a fin de que el gobierno turco se convenga de la necesidad ineludible de atender a las justas reclamaciones que se le han hecho.

Si el ministerio francés aprovecha esta ocasión para exigir al mismo tiempo a la Puerta que cumpla con otras obligaciones que tienen contraídas, especialmente las que se refieren a las instituciones religiosas en Oriente, no debe considerarse que abusa arbitrariamente de la situación, sino que realiza un acertado acto político, pues se trata de evitar que se renueven las enojosas explicaciones con la Puerta.

Termina el gobierno francés dando las seguridades más completas de que Francia no infringirá el tratado de Berlín.

SIN CONTESTACIÓN

Dicen de Constantinopla que la Puerta no ha contestado aún a las notas del gobierno francés.

Sin embargo, en el último consejo de ministros se acordó satisfacer la deuda Lonan-

Doña María Rosselló y Rosselló

Vda. de Abrines falleció en el día de ayer

Q. E. P. D.

La familia de la finada suplica á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones...

Don Martin Barceló y Barceló

Fabricante de mantas

Ha fallecido recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

En aflijida esposa, hija, hijos, hermanos, hermana, hermano y hermanas políticos, tíos, sobrinos...

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

do, por medio de pagos mensuales de 25.000 libras...

En cuanto á las demás reclamaciones relativas á las escuelas...

En los círculos diplomáticos se asegura que Francia está completamente de acuerdo con Rusia...

LOS FRANCÉSES EN MYTILENA

El comandante Caillard telegrafía que es vista de la buena acogida que le han dispensado en la isla de Mytilena...

Añade que los soldados franceses han sido recibidos con entusiasmo por los habitantes de dicha isla.

ULTIMAS NOTICIAS

(POR CORREO)

Madrid 10.

EL PAGO DE LOS MAESTROS

En el ministerio de Hacienda se han recibido ya los datos de los recargos de los presupuestos municipales...

Resulta que hay 6.000 pueblos que tendrán que pagar el cupo de consumos, por no alcanzar el 16 por 100 para los gastos de enseñanza.

SAGASTA ENFERMO

El presidente del Consejo se halla nuevamente enfermo de un resaca.

Hoy no ha salido de sus habitaciones, habiendo conferenciado por teléfono con la Reina.

CONDEGACIÓN

El representante de España en China ha sido condecorado por el emperador de Alemania con la gran cruz del Águila Roja...

EL CONSUL DE HOLANDA

Telegrafan de La Haya que el gobierno holandés ha llamado al cónsul de su nación en Pretoria...

SANTOS DUMONT

Mr. Santos Dumont ha declarado en una entrevista que acepta el ofrecimiento de terrenos que le ha hecho el príncipe de Mónaco...

LA REPÚBLICA CUBANA

La elección del primer presidente de la República Cubana se verificó el día 24 de febrero de 1901.

Se considera seguro el triunfo de Estrada Palma, ya que su programa de gobierno fué objeto de aprobación unánime.

Además, cambió largo tiempo en los Estados Unidos en calidad de emigrado político, conoce bien las interioridades de la política americana...

Se cita á Masó como candidato para la vicepresidencia.

INFORMACION

De Hacienda

Por la Intervención general de la Administración del Estado se ha remitido á esta Delegación la oportuna Real orden nombrando para ocupar la plaza de oficial de 4.ª clase...

Por la ordenación de pagos del Ministerio de Hacienda.

A favor de D. Miguel Mestre 145'70. Del Sr. Administrador de Aduanas 150. Por la ordenación de pagos del Ministerio de Gracia y Justicia.

A favor de D. Manuel Fiol 1.751'08.

En esta Delegación se han recibido hoy los siguientes libramientos:

Expedidos por la ordenación de pagos del Ministerio de Instrucción Pública y Agricultura á favor de D. Eugenio Molina 229 ptas.

De D. Juan Coll, 1.115'37 y de D. Manuel Fernandez 524'69.

El "Cervantes," De una carta del comandante del cañonero Vicente Yañez Pinzón dirigida á un amigo que también lo es nuestro...

Arribó por mal tiempo á Moraira sin haber notado el fuego.

Estuvo allí algún día y cuando se disponía á salir notó el fuego en la bodega.

No hubo llamas, que yo sepa y según me dijo el capitán.

Yo supé en Denia que estaba incendiado y varado y me dirigí á Moraira, motu proprio, y allí me lo encontré varado de popa.

El capitán me dijo que había varado de popa para sumergir la proa y ver si se apagaba la bodega.

El donkey, que era lo único que tenía para apagar, se le estropeó y no pudo funcionar.

Colón, que estaba también de arribada en Moraira. Yo embarqué tripulación y pasajeros en el Pinzón y los llevé á Valencia en la noche...

Politica

De escaramuza calificamos la lucha electoral de ayer, y no merece otra calificación. El que la batalla no tomara mayores vuelos en nada disminuye el brillante triunfo obtenido en los colegios electorales por el partido republicano.

Su organización para la lucha va dando resultados, y no se diga que ésta crece al compás que los partidos monárquicos, especialmente el conservador, abandonan su puesto.

Sus candidaturas ayer no peligraron, apesar de copar en un distrito, en el tercero, y de votar candidatura cerrada en otro, en el cuarto en que obtuvieron la mayoría.

El partido que ayer sufrió mayor descalabro fué el conservador.

De los seis candidatos que luchaban perdió cuatro; le batió el partido liberal en el primer distrito, el socialista apoyado por los republicanos en el segundo y el republicano en el tercero y el liberal en el cuarto.

Triunfo por gran mayoría en Santa Catalina, último baluarte de su antigua fortaleza, y hubiera triunfado en el octavo donde no se peleó por haberse retirado el candidato republicano.

El entusiasmo que anoche reinaba en el Círculo de la calle de Dantas, las ovaciones al Presidente Sr. García Orell y á los candidatos, las serenatas del Orfeón á los vencedores, incluso al compañero Roca, estaban justificadas.

Vuelven los republicanos á reconquistar paso á paso su fuerza perdida á raíz de la restauración.

El partido liberal-dinástico está también de enhorabuena. Su reciente organización le ha dado el triunfo de todos los candidatos que se le presentaron.

Y recordarse las vacilaciones antes de elegir candidatos, y que éstos solo tuvieron para trabajar el corto espacio de tres días.

En el futuro Ayuntamiento dentro de la ponderación de fuerza ocupara el segundo lugar.

El candidato socialista debe su triunfo al apoyo decidido de los republicanos; sin embargo, los obreros podrán quizá en la próxima lucha presentar y sacar triunfantes de las urnas candidatos propios.

En primero de Enero próximo queda el Ayuntamiento decidido en las siguientes fracciones:

- 13 Republicanos. 9 Liberales. 5 Conservadores. 4 Gamacistas. 1 Socialista. 1 Romerista. 1 Liberal disidente y 3 Independientes, los Sres. Montaner é Iriola, D. Tomás Muntaner y D. Pedro Canet.

Los tres candidatos probablemente los dos primeros se sumaran á los liberales y el tercero á los gamacistas, aunque mucho peyorado en el ánimo de éste el apoyo que dieron á su candidatura los liberales.

El censo de población asciende á 63.940, y el de electores de las 35 secciones en que se divide Palma á 16.123; un 25 por 100 del total.

De los 16.123 electores han votado mas 5.000, el 33 p 100 y una fracción, y estos 5.000 y pico de electores se dividieron en poco mas de 2.000 republicanos y 3.000 monárquicos.

Se explica perfectamente que apesar del mayor número de votantes monárquicos, triunfaran los republicanos, puesto que liberales y conservadores lucharon en algunos distritos en el primero y cuarto, y uno enfrente de otro y los gamacistas se retrajeron.

Las elecciones de ayer deban calificarse de correctísimas.

En muchos colegios fueron los republicanos arbitros de algunas mesas y continuó ordenada y legal la votación.

No hubo protestas, ni abusos que por su importancia pudieran cambiar el resultado numérico.

En algunos colegios, en el cuarto (Rambla) y en Santa Catalina (San Magin y Navegación) hubo sus ruidas de electores á beneficio de esta ó aquel candidato.

De los pueblos se sabía esta mañana algo pero muy confuso entre la montaña de certificaciones que iban llegando al Gobierno civil y que mañana publicaremos.

Sabemos que en Alaró han triunfado cinco conservadores y dos ribotistas derrotando la candidatura gamacista que sigue en aquel

pueblo á D. Gabriel Maura; que en Inca vinieron á luchar las vacantes ocho adictos y dos republicanos, que en Felanitx el partido local que dirige el Sr. Vidal Valls de Padinas desistió de luchar á las nueve de la mañana dejando el campo libre á liberales y republicanos que iban del brazo á las urnas que en la capital de Ibiza retirase el candidato saliente Sr. Riquer triunfado tres adictos, dos conservadores y un republicano, que en Manacor los gamacistas se retrajeron y triunfaron los adictos en mayor número que los conservadores resultando exterior los esfuerzos de los socialistas que allí forman grupo.

En muchos pueblos se selló una vez más el cómodo pacto de dar á los adictos la mayoría siguiendo la política del turno pacífico.

De ninguna parte llegan de órdenes ni protestas lo cual prueba que la política no encardece la sangre en Mallorca.

¿Es esto signo de muerte ó de cultura? Tiene en nuestro sentir más de lo primero que de lo segundo.

Últimas noticias En Mahón de los doce concejales han triunfado siete republicanos dos conservadores dos independientes y un liberal.

En Muro aunque los datos no están completos se puede asegurar ganaron los conservadores las mayorías y las minorías los adictos.

En Sóller ha triunfado sin oposición la candidatura independiente.

En Felanitx los republicanos ganaron dos puestos, cuatro los conservadores y tres los liberales.

En La Puebla triunfó la candidatura adicta. En Pollensa triunfaron dos weyeristas, dos liberales, tres conservadores, un cañista y un gamacista.

Mañana completaremos con los datos oficiales esta información.

Militares Han sido ascendidos á primeros tenientes los segundos de la Escala de Reserva don Juan Torres y D. Antonio Ribera.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que el coronel de Infantería D. Vicente Pereira Morante pase á la zona de reclutamiento de Baleares.

Colombófila Esta mañana se ha verificado una subita de palomas mensajeras desde San Lorenzo, saliendo á las once y veinte.

El resultado ha sido muy satisfactoro tanto por la velocidad de aquellas inteligentes aves, como por el escatísimo número de bajas, habiendo contribuido á ello el hermoso día que ha hecho.

El domingo próximo se verificará desde Capdepera una suelta concurso, adjudicándose varios premios á las palomas que alcancen mayor velocidad.

A instancia de la Sociedad Colombófila hacemos público el noble proceder de los Sres. D. Barnardo Jaime, secretario del Ayuntamiento de Llubí, D. Gabriel Munar de Binissalem y el dueño de un depósito de palomas de Sóller, los cuales, habiendo cogido ó averiguado el paradero de varias palomas extraviadas en los viajes de Santa Eugenia y Sineu las han hecho llegar desinteresadamente á manos de sus propietarios.

Este noble comportamiento, que contrasta con el de algunos cazadores, merece los más calurosos elogios y que tenga muchos imitadores.

Del mar A las once y media de ayer llegó á esta el vapor correo «Blear», de Valencia con dos días de retraso á causa del mal tiempo.

El vapor correo «Lulio», á las cinco y media ha llegado á esta ciudad procedente de Barcelona. Ha salido para Ibiza á las once.

El día 9 del actual salió de Marsella para Mahón el vapor «Isla de Menorca».

En el primero de dichos puntos limpió fondos y reparó averías.

El vapor «Nuevo Mahón» al objeto de limpiar fondos hoy ha salido de Mahón para Marsella.

El vapor «Menorquín» sustituirá al «Mahoré» en sus viajes de Palma á Mahón.

Escolares Ha sido nombrado socio honorario de la Asociación de Maestros del partido de Inca el ilustrado profesor de esta capital Sr. D. Miguel Porcel.

Le felicitamos.

El Rectorado de Barcelona ha declarado libro de texto para todos los establecimientos de enseñanza de su distrito, el compendio de Historia Sagrada publicado por D. Monserrate Juan, Regente de la Escuela Práctica graduada de la Escuela Normal de Maestras de nuestra provincia.

Ayer se reunió en el centro del Magisterio la comisión encargada de conceder los premios del concurso de Mayo.

Por los Maestros del Partido de Inca

han sido nombrados los Sres. Carpena, Vidal y Maheu, como comisión, para que en nombre de la Asociación solicite el apoyo de los Diputados á Cortes de esta provincia, en favor de que el Estado se encargue de la enseñanza.

En la Audiencia

Carambolas... con sangre

La vista de la causa que esta mañana tuvo lugar en la Audiencia llevó muchas personas á aquel sitio; sin duda alguna porque el hecho de autos ocurrió en el café del Comercio de esta ciudad.

Según se desprende del sumario el hecho ocurrió en la siguiente forma: el día 7 de Abril último, en el referido café había algunos señores que estaban jugando á carambolas. Al terminar la partida, Martín Mora, que estaba esperando, fué á coger un taca para jugar, pero D. José Vich, que era el que estaba en turno para echar una partida, impidió que el Mora jugara. Con este motivo entre ambos se suscitó disputa por pretender ambos jugar uno antes del otro.

El Mora, arrebató de la mesa una bola, y al ir el Vich para replicarle la colocara en la mesa, aquel le hirió en la cabeza con la referida bola, produciéndole una herida que tardó á curar catorce días.

El procesado afirma el hecho pero añade que si influyó la herida al Vich fué porque se vio agredido por éste; esto es, porque el Vich le echó una mano al cuello, como queriéndole estrangular.

El perjudicado niega que arrojara, de ninguna manera al Mora.

De la prueba testifical resulta que efectivamente existieron las diferencias entre el Mora y el Vich, la mayor parte de testigos deponen en el sentido de que el Mora pegó con la bola al Vich, sin que éste le agrediera.

Un testigo de la defensa afirma que el Vich echó las manos al cuello del Mora; otros testigos no hacen tal afirmación pero indican que el Vich le amenazó.

El Ministerio Público, representado por el Sr. Roig, y la acusación, por el Sr. Estarás, sostuvieron sus conclusiones provisionales en el sentido de pedir al Mora la pena de dos meses y un día de arresto mayor accesorio y costas y 18 pts. de indemnización que deberá satisfacer al Vich.

El abogado defensor Sr. Rosselló y Gómez entendié que á su defendido se le debía aplicar la eximente cuarta del artículo octavo del código penal, pues entiendo que obró en legítima defensa. Suplica al Tribunal le absuelva libremente.

La vista de mañana Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Domingo Fintá Cerdá, acusado del delito de lesiones al vecino de dicha villa Miguel Gomila Caldentey.

El Ministerio Público, representado por el teniente fiscal Sr. Bordoy sostendrá la acusación y el letrado Sr. Socias, defenderá al procesado.

Las islas Felanitx Instruyendo expediente al soldado Francisco Nicolau Bon del cupo de esta ciudad n.º 9 del sorteo y remplazo de 1899 para acreditar la excepción de hijo único de padre exagenario, se cita á los tres mozos del mismo remplazo y cupo que se siguen en el sorteo con los números 10, 11 y 12 para que ellos ó sus padres puedan examinar dicho expediente.

8 Noviembre. Ibiza La Alcaldía de Ibiza ha formado el estudio demográfico de dicho municipio correspondiente al mes de Octubre.

Resultan de dicha estadística: 14 nacimientos y 16 defunciones.

Ferrolas Don Pablo Ruiz en representación de La Maquinista Naval ha presentado una solicitud de Registro de treinta pertenencias de mineral de cobre con el título de «La Morona», vitas en el paraje nombrado Sanarés del término municipal de Ferrerías haciendo la siguiente designación:

Punto de partida la era de dicho predio. A partir de él se medirán unas á continuación de otras las distancias siguientes: Al N. 300 metros, al E. 300, al S. 500, al O. 600, al N. 500 y al E. 300.

9 Noviembre. Islaña Marítima COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES Para Cette y Marsella saldrá el 15 de los corrientes el acreditado vapor

ISLENO admitiendo pasajeros y carga para los expresados destinos. Informes y despacho: oficinas de la Islaña Marítima.

Sastrería Vda. J. Iglesias [Se necesitan trabajadoras.]

PALMA

En la librería de D. José Tous se ha recibido nueva remesa de ejemplares de la obra del escritor inglés Wallace Ben-Hur ó Una historia de Cristo, la que con la obra del polaco Sienkiewicz Quo Vadis constituye el éxito editorial y literario más asombroso de este comienzo de siglo.

En la misma librería se han recibido también ejemplares de la popular enciclopedia el Almanaque Bailly Bailliere.

Esta mañana ha pasado á mejor vida el conocido fabricante de mantas D. Martín Barceló y Barceló.

El difunto supo captarse en vida las simpatías de cuantas personas le trataron, por su carácter afable, por su honradez y por su laboriosidad que le habían señalado distinguido puesto entre la clase comercial.

Descansa en la mansión de los justos el alma del Sr. Barceló y reciba su familia el necesario consuelo para sobrelevar esta desgracia.

A causa de estar ausentes varios empleados de aduanas ocupados en asuntos de su cargo, hoy no ha podido verificarse la reunión de los agentes y empleados que convocó el Administrador Sr. Polo.

La reunión tendrá lugar el jueves próximo, teniendo por objeto según ya dijimos, el solucionar á donde se deben destinar las oficinas de aduanas.

En la Central Telefónica de esta ciudad, se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos:

Catalina Pot, Mar 29, 1.; Joaquín Pons, Fonda Barnil; Pejó Soler, Almas 96 y Fuster, sin más señas.

La compañía que trabaja en la Plaza de Toros de ésta ayer celebró variada y escogida función.

El público que asistió fue muy numeroso aplaudiendo los trabajos que dichos artistas verificaron.

Las funciones que anoche se dieron en los teatros del Call y Recó, estuvieron muy concurridas.

Los aficionados se esmeraron en la interpretación de sus papeles cosechando aplausos.

El vapor Balear, llegado ayer de Valencia, fue portador de la primera remesa de arroz cosechado en la Albufera en el que se ha efectuado el descascarillado.

La operación se ha verificado con éxito siendo dicha mercancía de excelente calidad.

Recomendamos de la manera más eficaz á cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la Acción y Linimento de Grau Inglada, de Barcelona, y se convencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime 11, en la de D. Juan Valenzuela y en el Centro Farmacéutico.— Véase cuarta página.

Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos Costanzi que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª pág. «Milagrosos curas ó inyección anti-veleros y fobos anti-sifilíticos» Costanzi.

Interesante
Las diarreas y disenterías en niños y adultos se curan en el Elisir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elisir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Las pastillas Panerol son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 4 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—Millán, confesor, Domingo de Alcalá y Paterno.

Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Clara, dedicadas á Santa Catalina.

—A las seis exposición del Santísimo, misas rezadas, á las diez misa cantada. Por la tarde ejercicios y reserva.

Otras funciones

En San Jaime durante todo el día se puede ganar indulgencia pleniaria visitando á la Virgen del Pilar.

—En el Socorro, al anochecer el ejercicio dedicado á la misma Virgen.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LGNJA

Día 9.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

CATEDRAL
Día 9.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos del día 10 de Noviembre de 1901.

Table with 2 columns: Category and Count. Existencia de ayer: 312. Entrados: 4. Salidos: 6. Fallecidos: 0. Quedan: 307.

CEMENTERIOS
Día 8.—María So. á Exposito, viuda, 80 años, Hospital, enf. demia.

Pérdida

Desde el lunes por la noche se halla extraviada una moneda antigua de cuatro duros de oro. La persona que la tenga en su poder puede devolverla en el Centro de Anuncios, donde se gratificará el hallazgo con 20 pesetas.

Para Marsella y Cete

Saldrá el 20 del corriente mes el vapor

Comercio

Admite carga á flete y pasajeros. Para informes y despacho: Bernardo Estela, Sobre muelle.

El vapor español

José Roca

Asidra de este puerto del 9 al 12 del corriente para los puertos de Tarragona, Málaga, Cádiz, Galicia, Asturias, Santander y Bilbao admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á D. Bartolomé Bosch, Sagrera, 16.

Al público

Para conocimiento de las personas á quienes pueda convenir que sepa trabajar saquitos de bolsillos de plata pueden dirigirse calle de Colón núm. 10 y se les dará trabajo á precios aceptables.

Aviso

Se necesitan trabajadoras en malla extra para bolsillos de oro. Informes San Miguel, núm. 44, Palma.

Jerez

4 095 pesetas litro, 10 litros 18 pesetas. Colado LA PROVIDENCIA

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Las elecciones en la Península

Sevilla

Madrid 11 á las 10:30.

Triunfan los ministeriales derrotando á los gamacistas que luchaban muy animosos.

En un colegio se promovió entre ministeriales y gamacistas un vivo altercado sobre el resultado del escrutinio.

La urna resultó añicos á palos.

Un guardia que quiso poner orden resultó herido en la cabeza curándose en la casa de Socorro inmediata al colegio.

Barcelona

Madrid 10 á las 16:30.

10 > 22:00.

Una numerosa manifestación republicana dirigida por los Sres. Lerroux y Junoy arrancó las proclamas de los catalanistas.

Algunos colegios fueron allanados por los manifestantes rompiendo las urnas y atropellando á los interventores.

En uno de los choques de catalanistas y republicanos resultó un guardia herido. Se dá por derrotada la candidatura ministerial y republicana triunfando en el caso de Barcelona la catalanista.

En los colegios de las afueras donde la intervención de los catalanistas ha sido débil, triunfan los republicanos á quienes votaron los libertarios.

Se cuentan muchos escándalos y atropellos en algunos colegios. En la Plaza de Santa Ana se oyeron algunos tiros.

Por orden del general Bargés durante las horas de la votación estuvo acuartelado en Escudrión de Treviño.

Madrid 11 á las 10:30.

Continúan recibiendo noticias de Barcelona muy confusas y contradictorias. En un colegio situado en la calle del Rosellón intentaron las turbas incendiarlo.

Los que se hallaban en el Colegio se defendieron á tiros desde el jardín aspillero la tapia.

En auxilio de los del Colegio llegó una patrulla de municipales que tuvieron que retirarse por caer sobre ellos una verdadera lluvia de piedras.

La Guardia civil, que se presentó en lo más duro de la refriega, logró disolver á las turbas.

Un municipal resultó herido de un balazo.

Hay varios paisanos lesionados.

Los republicanos para distinguirse ostentan lazos rojos en el ojal de la chaqueta y los catalanistas gorras negras y pañuelos blancos liados al cuello.

Las últimas noticias que comunican de Barcelona, por telégrafo, acusan relativa tranquilidad.

Como resultado probable se dice triunfarán 13 catalanistas, 7 republicanos y 6 fusionistas.

Batalla en una plaza. Catalanistas y republicanos. Municipales apaleados.

Madrid 11 á las 10:30.

Confirman las últimas noticias que se reciben en Gobernación de Barcelona que efectivamente un numeroso grupo de republicanos dirigido por Lerroux, Junoy y Ardít al penetrar en la Plaza de Santa Ana los catalanistas les recibieron á tiros.

La agresión fué rechazada en igual forma cruzándose hasta 60 ó 70 disparos de arma de fuego.

Resultaron de esta refriega cinco heridos de bala que fueron retirados en camillas.

En el colegio electoral de la calle de Montaner se repartieron muchos palos resultando á urna rota y sin conocerse el resultado del escrutinio.

En otras secciones de este colegio muchos interventores apalearon á los municipales que trataban inutilmente de calmar los ánimos excitados de republicanos y catalanistas.

En las casas de socorro han sido curados muchos contusos de palos y pedradas.

Madrid

Los que triunfan

Madrid 11 á las 0:45.

Hasta ahora, de los datos recibidos en la Junta Municipal del Ocaso, triunfan 13 liberales, 3 conservadores, 1 candidato de La Unión Nacional, 1 de la Cámara de Comercio, 1 socialista.

Quedan dos lugares dudosos por faltar datos. Reina orden.

Valencia

Los republicanos en mayoría — Choques y tumultos

Madrid 10 á las 23.

Se reciben noticias muy confusas de las elecciones celebradas en Valencia. En muchos colegios y especialmente en la calle de Cuarte, se repartieron muchos garrotazos.

Lleva mayoría los candidatos republicanos. Hasta ahora se puede dar por seguro el triunfo de trece.

Han triunfado dos carlistas, un socialista y un independiente.

Faltan datos de muchas secciones.

Zaragoza

Colisiones. Un herido

Madrid 10 á las 23:45.

En Zaragoza ocurrieron muchas colisiones entre los electores de uno y otro bando resultando en uno de ellos un interventor gravemente herido.

Se desconoce el resultado del escrutinio en muchos colegios.

Más datos electorales

Madrid 11 á las 10:30.

En Zaragoza han triunfado seis candidatos de la Unión Nacional, un carlista y tres republicanos; para el gobierno la jornada electoral ha sido desdichadísima.

Alicante

Romeristas belicosos

Madrid 10 á las 23:45.

El Gobernador civil de Alicante dá cuenta de que en Elda un interventor romerista apoyado por algunos de sus amigos, antes de proceder al escrutinio arrojó la urna por una de las ventanas del colegio.

Un artículo de "El Imparcial"

Madrid 11 á las 10:30.

"El Imparcial" publica un artículo opinando de los aumentos que se consiguen para los servicios de correos y telégrafos.

Sostiene la teoría que toda economía en estos importantes servicios resulta luego para el público carísimos.

Exita el diario popular de la mañana al Ministro de la Gobernación Sr. González para que promedie las dificultades que se notan entre el personal y el material de los servicios de comunicaciones cuya bondad pone de relieve la buena administración y la cultura de las naciones.

La Comisión de Presupuestos

Madrid 11 á las 10:30.

En la Comisión de Presupuestos del Congreso existía una conjura para impedir á toda costa todo aumento en los gastos para reorganizar los servicios públicos.

Se proponían que las Cortes solo aprobaran una autorización limitada al Gobierno para hacer efectivos los impuestos.

Prelados en el Buen Suceso

Madrid 11 á las 10:30.

En el elegante palacio que ocupa continúa la Iglesia del Buen Suceso, el señor Obispo de Sión ha obsequiado el Padre Cardona á los prelados reunidos en Madrid para tomar parte en la discusión de la Alta Cámara.

Tranquilidad

Madrid 10 á las 23:45.

A juzgar por las noticias que se reciben en Gobernación las elecciones han sido en la mayoría de las provincias tranquilas notándose mucha desanimación.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 11 á las 11.

(URGENTE)

Se ha efectuado el sorteo de la Lotería Nacional.

Han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de doscientas cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 2.961 desechado en Madrid.

El segundo premio de cien mil pesetas ha correspondido al número 3.698 desechado en Valladolid.

El tercer premio de treinta mil pesetas ha correspondido al número 11.463 desechado en Barcelona.

Con cinco mil pesetas cada uno han salido premiados los números: 9.946 — 7.172 — 5.108 — 7.951 — 10.016 — 8.165 — 1.980 — 3.176 — 997 — 7.873 — 5.119.

FABRA.

(116)

buen servidor y quizás me aproveche de tus consejos... Pero, por ahora, es menester que obedezca á la reina mi madre, que desea saber mi opinión acerca de Margarita... Después veremos.

En este momento entró Noé en la taberna.

—¡Chitón! dijo el príncipe mirando á Malicán.

Este permaneció impasible, saludó á Noé como saludaba á sus parientes, y se contentó con llamar á su sobrina:

—¡Despíchate, Miguita, despíchate! gritó.

La muchacha bajó riendo.

—Sirve á ese caballo, la dijo su tío sin poder entender que había que Noé venía en busca del príncipe.

Pero Enrique tendió la mano á este último, y entonces Malicán, como hombre discreto, se alejó un poco y fué á colocar en orden botellas y subiletes.

—¿Qué es menester servir esos vinos, mi bello señor? preguntó Miguita.

—Nada por ahora, heri, heri, no sea niña.

Miguita hizo un mohín y se fué.

—Píbrac os espera, Enrique, dijo Noé.

—¡Ah! ¿con qué me espera?... ¿Dónde le has encontrado?

—En el cuartel de guardia de los suizos, iba

(117)

yo á entrar en el Louvre como en mi casa, cuando un suizo me ha cerrado el paso con su alabarda, diciéndome: «¡No se puede entrar!» ¡Bah! le he respondido, ¡ni tampoco cuando se conoce al señor Píbrac!» No bien había pronunciado este nombre, ha salido uno del cuerpo de guardia, preguntando:

—¿Quién habla de mí?

Era Píbrac.

—¡Yel le he respondido.

Me miró riéndose y me dijo:

—No os conozco; pero vuestro acento me dice que debéis ser algún segundón de Gasuña ó del Bearne que viene á solicitar mi protección.

Y cogiéndome el brazo, me llevó al gran patio del Louvre.

—¿Y entonces? preguntó Enrique.

—Me limité á entregarle la carta de la reina y Navarra. Al ver el sello, se estremeció; luego leyó, y se conoció que le hacía viva impresión.

Por último me dijo:

—¿Dónde está el príncipe? ¿dónde está?

—¡Píbrac respondió le voy á decir que venga.

El señor de Píbrac dividió á un paje que estaba adiestrando un halcón en un ángulo del

(120)

—Este es el aposento particular del señor de Píbrac, capitán de los guardias.

—¡Jam! prosiguió, hablando consigo mismo el príncipe el anciano señor de Píbrac, su padre habita un castillejo, ruinoso que probablemente desaherraría su hijo para cuadra de sus caballos.

—Y como viera que el paje abría una puerta y separaba la colgadura delante de él, entró en el aposento.

IX

El señor de Píbrac era un hombre de unos cuarenta y cinco años; alto, seco, de frente despejada, nariz corva y ojos pequeños y vivos, que resumía admirablemente el tipo del hidalgo gascón que ha hecho fortuna auxiliado por su jactancia y su valor.

Había nacido bajo el techo carcomido de un antiguo castillo que hacían temblar todos los vientos y estaba rodeado de algunas tierras pedregosas.

A los veinte años le dió su padre un caballo viejo, una espada mohosa y una bolsa de cuero que contenía cincuenta doblones, y le dijo:

(113)

—Que se corra en el Louvre que la princesa Margarita se iba á casar con el príncipe de Navarra.

—¿Ah! ¿conque desaharás?

—Sí, monseñor.

—¿Ayer?

—Ayer mismo, monseñor.

—Y tú te has figurado hace poco... que...

—Me he figurado que Vuestra Alteza, siguiendo la moda de nuestro país, tendría gusto en ver á la princesa Margarita á hurtadillas, sin ser visto, antes de cortejarla.

—Y pudieras haber adivinado, dijo el príncipe riéndose.

Malicán frunció las cejas y guardó silencio de los más elocuentes.

—¿Te parece que hice mal? continuó Enrique.

—No, monseñor.

—Antes de tomar es menester ver.

—Esa es mi opinión.

—Y si Margarita es fea...

—¡Oh! ¡mi pizarrón exclamó Malicán.

—¡Cor que te es bonita?

—Como un ángel.

—¡Jam! dijo el príncipe; si es así, la reina mi madre ha tenido excelente idea al quererme la dar por esposa...

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 3 tarde (via Alcedia) y los sábados a las 5 tarde.
LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalmé y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 3:30 (mixto) 8:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 t.): Alayor, Alcudia, Ariá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.



ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serrá, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuarters, 2 y en el Centro Farmacéutico.



CONBITES ANTIVENEREOS ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos urtrales (estreches), fínjo blanco de las mujeres, arenillas, estarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorruos uretrales, purgación venérea ó crónica, gots militar y demás infecciones gónto venéreas, evitando las peligrosas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Conbites ó Inyecciones Costanzi.

JAVOL LA REINE DE TOUTES LES EAUX CAPILLAIRES
El JAVOL es la mejor y la más sana de las aguas capilares. Vuelve suave y brillante el cabello mas duro y más ingrato, y conserva el color natural del mismo hasta la edad más avanzada.

Una operación particular
Se separaron las cejas quien las tenía muy pobladas y le dan un aspecto serio y repulsivo, é quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, é sacarse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres peluqueros. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del Despilatorio Imperial Radré.

NO MAS PELO BLANCO
Tiatra del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño o negro ó de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, h góntico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo de Doctor Jimeno.

LEED Y PROBAD
El Licor de LARGA VIDA
Si queréis conservar "la salud" y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó despues de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.

INTERESANTE
Se desean adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No farses de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONEDAS NUM. 10, HMT.

EL JABÓN DE BREA
es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir en sí algunas propiedades, tales como: antiséptico, balsámico y desinfectante.
EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.
EL JABÓN DE BREA preserva y cura todos los enfermedades de la piel.
EL JABÓN DE BREA puro y legitimo se distingue por la marca registrada LA GIBRALDA otorgada en las colonias.
EL JABÓN DE BREA se vende á una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

Vapores trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.
Salidas hijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
Para HABANA, CIENFUEGOS, PROGRESO, VERA CRUZ y TAMPICO, con escalas en PUERTO RICO, MAYAGUEZ y PONCE.
Saldrá de este puerto el 15 de Noviembre el vapor CONDE WIFREDO

No más caspa, ni casaca, ni enfermedades DE LA CABEZA
EL TRICOFERO PABRO
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías y principales.
Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

VENTA DE FINCAS.—A voluntad de su dueño se desean vender una finca situada en Son Españoles, calle de Portugal que reúne todas las condiciones apetecibles para una familia.
También se vende un horno con todos los enseres necesarios y una brena y numerosa clientela.
Dirigirse Arzabal de Santa Catalina Plaza del Vapor, núm. 4.—Horno.

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS
SANTALOL SOL
NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SANDALO
Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.
Esta hace poco se sabía tan sólo que las propiedades medicinales de la corteza de sandalo estaban en relación con la «procedencia» del leño de que se es extraído cuanto mayor, plenamente que la esencia del sandalo. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias y en SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sandalo. EL SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pidan prospectos.
Depósito: Farmacia Sol, Gortés, 226 (frente á la Universidad), Barcelona.
Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias.

EMULSION FORCADA
Fue la LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Ha demostrado ser el reconstituyente de aceite de hígado de bacalao más nutritivo y agradable y el que mejor y más pronto fortalece y cura á los niños débiles y delicados, endebles y linfáticos, á los raquíticos, escrofulosos, anémicos, demacrados, propensos á la tisis, á todos los debilitados, etc.

(114)
—No soy de ese parecer, dijo francamente el tabernero.
—¿Entonces por qué?
Malican se detuvo un momento como titubeando; pero por fin respondió:
—Porque no es oro todo lo que reluce, ni agrada todo lo que es bello.
—¿Qué decía? preguntó el príncipe.
Malican guardó silencio.
—Vamos, amigo mio, dijo Enrique, explícatelo.
—¿Lo queréis, monseñor?
—¿Pardiez!
—¿Pues bueno! ya sabéis que en Bearn somos pobres, pero honrados: como decía el difunto rey vuestro padre, vale mas ser carbonero y habitar en la propia cabaña, que andar vestido de seda y terciopelo y dormir bajo techado ajeno.
—Mi padre hablaba como un sabio, Malican.
—El rey de Navarra prosiguió el bearnés, es soberano de un reino pequeño y el rey de Francia, comparado con él, es un gran señor, pero no obstante...
—¿Y bien?
—Sí también, continuó Malican, como si no hubiese oído la pregunta del príncipe, que una

(119)
el colete de burel y las gruesas botas del príncipe; pero, como los dos jóvenes eran de la tierra del señor de Pibrac, y esto un magnate en el Louvre, se mostró cortés y atento.
—Venid, señores, dijo.
El paje era un joven de quince años, cuyo blanco y sonrosado cutis tenía la finura de una niña de su edad. Le sentaban admirablemente su cascaca de color de grana, sus calzas de paño azul celeste, su gorguera de finísimo encaje, sus guantes de ante y la toca con pluma blanca que llevaba graciosamente inclinada sobre la oreja izquierdas.
—¿Cómo os llamáis, joven? le preguntó el príncipe.
—Raul, para servirlos, señor, respondió el paje.
Les hizo atravesar el patio, subir la escalera principal y recorrer en seguida varias salas que estaban atestadas de caballeros y soldados.
—¿Peste! dijo entre sí el príncipe, la reina mi madre no está ni tan bien alojada ni tan bien custodiada, y apenas si sería suficiente toda la ciudad de Nérac para hospedar á toda esta estirpe de gente de espada que no cabe en tres salas del Louvre.
El paje se detuvo delante de una puerta y les dijo:

(118)
patio, y le hizo seña para que se acercase y le dijo:
—¿Vos á ese caballero?
El paje me miró.
—Este caballero, continuó el señor de Pibrac, es un primo mio de Gasuña. Va á ir en busca de otro caballero, amigo suyo, y los acompañaréis á los dos.
—Sí, señor, respondió el paje.
El señor de Pibrac se me acercó al oído diciéndome:
—Id corriendo á buscar al príncipe, pues creo poder hacer que vea al momento á la princesa.
Estas últimas palabras hicieron estremecer á Enrique de Navarra, y se levantó al punto.
—¡Buenas noches, paisano! dijo á Malican. Y echó un doblon sobre la mesa.
Malican saludó.
—¡Buenas noches, chiquitall! añadió, dando familiarmente una palmada en una megilla de la linda Leonor. ¡Hasta la vista! ya volveré.
Y cuando salió fuera, cogió del brazo á Noe.
El Louvre estaba á dos pasos. El paje que hasta estado esperando á Noe y su compañero en el umbral de la puerta, reparó al instante en

(115)
hija de la casa de Francia tiene muchos aliegnos para un rey de Navarra pero...
—¡Explicáta de una vez, zapencol!
—Pero las hijas de la casa de Francia son á veces como las jóvenes de la clase media.
—¿Cómo!
—Suelen dar que decir.
Al oír esto Enrique murugó ligeramente el entrecejo.
—¡Oh! ¡oh! Malican, ha blas poco, pero tus palabras son significativas.
—Díspensadme, monseñor, pero el difunto rey vuestro padre nos deja ba hablar francamente.
—Es, pues continúa.
—La princesa Margarita, por lo que he oído, que iba animándose poco á poco, ahí donde la veis, es una princesa que goza cuando hablan de su hermosura.
—¡Ah! ¡lo crees?
—Y si Vuestra Alteza tuviera ocasión de hacer un viaje á Nancy...
—¿A ver á mi primo Enrique de Guisa?
—Precisamente.
—¿Y bien?
—El duque Enrique le podría contar mucho sobre la princesa Margarita.
—Malican, interrumpió el príncipe, eres un